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L'eau, richesse naturelle
de notre patrimoine

La commune de Grône voue une attention particutière à l,eau. Elle
s'oriente vers une professionnalisation des resso urces, de manière à
garantir I'approvisionnement futur. ce premier numéro de Grône tnfo
consacre un large dossier à cette richesse inestimabte.
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Editorial
Bienvenue

à Grône lnfo!

a-t
lzrône inntove, bouge,
ne cesse de se dévelop-
per, au gré de ses besoins
et de ses moyens. Pour
preLtve, vous tenez entre
vos mains le premier nu-
méro de <Grône lnfo>,
périodique qui paraîtra
régulièrement et qui sera
distribué à tous les mé-
nages et commerces de Ia
commune.

Ce butletin d'information
a I'ambition de faire le lien
entre les autorités ef /es
concitoyennes et conci-
toyens. Il se veut intéres-
sant, dynamique, pratique,
utile, novateur et interactif.
Les rédacteurs en chef,
c'esf voug amies et amis
grônards! N'hésitez pas
à nous faire paruenir vos
photos et potins: nous /es
valoriserons à travers le
meilleur des usages.

Marcel Bayard
Président de Grône

Le ski-Club
a fêté

ses 50 ans

GffOftif
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$li'CIub

Nouvelle
salle polyvalente:
c'est du concretl
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du réseau de plaine. lci,
l'objectif est de rationali-
ser les coûts de gestion
en évitant les doublons
et en s'appuyant sur des
compétences profession-
nelles. L'eau distribuée
aux abonnés fait l'objet
d'un triple contrôle: sani-
taire d'abord, qui relève
de la sphère de I'Etat,
d'autocontrôle ensuite,
réalisé en permanence
par le surveillant géné-
ral, bactériologique enfin,
exercé périodiquement
par le laboratoire canto-
nal. Si vous deviez tout
de même constater un
problème, prière d'appe-
ler I'administration com-
munale au027145815 03
ou en urgence le 0791220
36 95 (Eric Bruttin).
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La qualité de I'eau, un enjeu majeur
De par sa sifuation géographique, Grône bénéficie d'une eau po-
table de qualité. Pas une raison pour s'endormir sur ses lauriers...

L" 
"orrrne 

de Grône
est autonome en ma-
tière d'eau potable de
consommation. L'alimen-
tation du réseau s'effec-
tue par des captages
souterrains, entre 1545
et 1650 m d'altitude. La
qualité de I'eau en prove-
nance de ces sources est
excellente. Elle peut ainsi
être distribuée sans trai-
tement particulier. Quand
bien même, en périodes
sensibles, des traite-
ments légers doivent être
opérés à titre préventif,
de manière à éviter les
pollutions potentielles.

En cours d'analyse

ll n'empêche que cette
richesse naturelle doit
être pérennisée. Les dé-
fis du futur reposent sur
la garantie, à long terme,
d'une eau potable de
qualité irréprochable et
en quantité suffisante,
non seulement pour les
besoins de la population,
mais aussi de I'industrie.
Les enjeux sont majeurs!
En partenariat avec les
communes de Chalais
et Sierre, la commune

de Grône est donc en
cours d'analyse pour
déterminer le potentiel
d'adduction supplémen-
taire dans les secteurs
de La Lé, Les Luès et
Bautsé. Le projet a I'am-
bition de rénover les cinq
captations existantes à
La Lé et de remplacer
la chambre à réunion,
de capter les eaux de
sources des Luès par le
torrent principal, et d'ana-
lyser le potentiel des 3
sources situées sur I'al-
page de Bautsé. A terme,
les débits d'eau potable
devraient augmenter de
30 à 40 % pour atteindre
environ 2000 litres par
minute dans la chambre
de réunion principale de
La Lé.

La commission de l'eau
est présidée par Her-
vé Comby (conseiller).
Elle compte dans ses
rangs Stéphane Ravaz
(vice-président), Phi-
lippe Bruttin, Eric Brut-
tin et Léon Neurohr
(membres).

Rationaliser les coûts

Au début 2014, Eric Brut-
tin a accepté d'endosser
le mandat de surveillant
de réseau en rempla-
cement de I'ancien sur-
veillant. ll assume éga-
lement, avec I'entreprise
Bruttin Hubert fils, la res-
ponsabilité du réseau du
Haut-Plateau, alors que
l'entreprise Léon & Mar-
tial Neurohr est en charge

Le Vallon de Réchy, partiellement situé sur notre territoire communal,
constitue un gage de qualité pour notre eau potable (Jolan Devanthéry).

En chiffres
La distribution d'eau potable, c'est:
. 30 km de réseau de conduites
. 1'500 litres/minute de captage sur les sources
de La Lé
.7'200 m3 de capacité journalière maximale de
production
. 1'050 compteurs installés dans 1'400 ménages
. 850'000 m3 d'eau distribuée par an, dont
400'000 m3 pour les besoins de Grône
. 2'900 m3 de capacité de stockage répartis sur
plusieurs réservoirs
. 11 litres par seconde de consommation conti-
nue pour les besoins de la population et de I'ir-
rigation
A noter qu'en 2013,|a fourniture du surplus d'eau
potable à la commune de Sierre a atteint un re-
cord avec 493'600 m3. Une réparation effectuée
sur une conduite perforée en 2012 a permis de
récupérer 50 millions de litres dans le réseau.

Crab

A vos compteurs!
Le relevé des compteurs s'effectue une fois par
année entre juillet et aott. Cette année, l'admi-
nlstration communale met en place un système
de collecte des informations des compteurs à ré-
aliser personnellement par les abonnés, comme
cela se Bratique ailleurs. Des cartes de relevés,
avec indications utiles pour faciliter la saisie, se-
ront adressées prochainement aux abonnés,
ainsi qu'aux administrateurs d'immeubles. Des
contrôles ponctuels seront réalisés durant I'année
par les responsables de réseau.

RELEVE DE COMPTEUR E
DAÏE:

t{0M:

PRENOiI:

ADRESSE:

Comrnune de Grône

Tér. 027 158 t5 03

iu-0271581461

H'COùIPTEIJR

rN0tcE

Notre commune peut produire jusqu'à 7200 m3
d'eau potable par jour (Jolan Devanthéry).
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Le Ski-Club: un cinquantenaire qut
La société vient de fêter son demi-siècle. Elle fourmille de mille et une

n'a pas pris la moindre ride
idées d'avenir. Rencontre avec son président Stéphane Maye

Petits et grands prennent du plaisir, à longueur
d'année, à participer aux activités du club

Détente et convivialité plutôt que pertormances et compétition: t'état d'esprit du club est louabte

L" Ski-Club s'inscrit
comme une société ma-
jeure de notre commune.
Ne comptet-il pas
plus de 300 membres?
<<Malgré la Kconcur-
renceD d'autres sporfs
ou d'autres loisirs, il y a
toujours eu de I'intérêt
autour de notre club>>,

se félicite le président
Stéphane Maye. Un in-
térêt d'autant plus mar-

qué que la société vient
de fêter son 50e anniver-
saire. Les réjouissances
et autres célébrations
se sont étalées durant la
saison hivernale 2013-
2014.

Un combat de reines

Une sortie à skis a réuni,
sur 2 jours, 64 personnes
en France voisine. En
association avec le Syn-
dicat cantonal, le Ski-
Club a également co-or-
ganisé un combat de
reines, dont une grande
partie des bénéfices
permettrons le finance-
ment de futurs travaux à
la cabane. Un repas de

gala a attiré plus d'une
centaine de personnes à
I'ancienne salle de gym.
Dans un contexte plus
global, le Ski-Club de
Grône a suivi une évo-
lution logique. <Avant,
I'esprit de compétition
prédominait, se sou-
vient Stéphane Maye.
Notre approche est dé-
sormais plus axée sur le
sport-plaisir. Nous lais-
sons /e soin à d'autres
structures de faire la part
belle à la compétition>>.
Cette philosophie est
d'ailleurs symbolisée par
une action qui perdure
depuis 1981. Chaque
année, à des tarifs on ne
peut plus avantageux, le

club invite toute la popu-
lation grônarde et gran-
gearde à un camp de 3
jours suivi de 2 samedis.
Même les non-initiés
sont les bienvenus.

lmplications bénévoles

Autre constat corrobo-
rant I'esprit précité: I'im-
plication de bénévoles
dans les actions entre-
prises par le Ski-Club.
<<Je me réjouis de cet
état d'esprit. Notre club a
des pe rspective s intéres-
sanfes Nous sommes â
l'écoute de nos membres
pour nous améliorer en
permanence>>.

Blaise Craviolini

I
En cinq décennies,le Ski-Club a bien évolué. Une
source de fierté pour Augustin Ballestraz

Le regard d'un ancien

Augustin Ballestraz peut se targuer d'avoir été le
premier président du Ski-Club de Grône. Tranche
d'histoire(s)... uAu début, nous n'étions qu'une
quinzaine, préciset-il. Les remontées mécaniques
étaient rares. ll fallait trouver quelqu'un avec un
véhicule pour nous amener au sommet des pisfes/
Parmimes p/us grandes fieftés de dirigeant, je me
souyiens des instants magiques qui suivaienf /es
courses, notamment à Nendaz. Tout le monde se
retrouvait chez moi pour partager un bon repas
et... ingurgiter quelques précieux nectars!>>.
Augustin Ballestraz se dit enchanté de l'évolution
de <<son> Ski-Club. <Si on m'avait dit qu'il recen-
serait un jour plus de 300 membres, j'aurais traité
mon interlocuteur de menteur. Le club a traversé
les décennies sans encombre, en se bonifiant. ll
est entre de bonnes mains...>>.

Jolan Devanthéry
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L'idé. avait été lancée
en,., 1991, Elle se concré-
tisera à la rentrée scolaire
2016, une date à marquer
d'une pierre blanche pour
notre commune, Long-
temps espérée, longtemps
imaginée, la salle poly-
valente deviendra effec-
tive, Cet investissement
conséquent d'environ 14
millions de francs s'avérait
nécessaire, voire même
impératif,
La salle actuelle, vé-
tuste et en déficit d'équi-
pements, ne répondait
plus aux besoins d'une
structure moderne et am-
bitieuse. De plus, nos
élèves étaient contraints,

partiellement, d'effectuer
leurs cours sportifs à Flan-
they, avec les coûts et les
risques que cette situation
engendrait.
La nouvelle salle polyva-
lente de Grône présentera
donc les avantages sui-
vants (cette liste est non
exhaustive):
- Offrir aux élèves des
classes primaires et du
Cycle d'Orientation des
salles de gymastique
adaptées aux besoins
contemporains
- Regroupement des so-
ciétés sportives sur un
même site
- Salle de sports permet-
tant d'accueillir de nom-
breuses manifestations
d'envergures régionales,
nationales, voire même
internationales avec des
retombées économiques
pour la commune
- Eviter à la commune
d'envoyer les élèves des
écoles primaires à Flan-
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they (transports, pertes de
temps, risques, coûts)
- Disponibilité d'un com-
plexe polyvalent pour nos
sociétés locales
- Réfectoire permettant
d'envisager - à moyen
terme - l'horaire continu
pour les écoles primaires.
Les enfants de Loye pour-
raient ainsi éviter le trajet
de midi
- Organisations poten-
tielles de débats, sémi-
naires, séances et autres
colloques
- Renforcement et valori-
sation des synergies avec
nos communes parte-
naires
Le Conseil communal se
réjouit d'entamer la phase
concrète de ce projet et
vous tiendra régulière-
ment informés, à travers
Grône lnfo, de l'évolution
et de I'avancement des
travaux.

Le Conseilcommunal

Grônard et fier de l'être,
YvesAllegro a réussi une
carrière exceptionnelle
sur le circuit de I'ATP. ll a
figuré parmi les 35 meil-
leurs joueurs mondiaux
en double, disputé la
Coupe Davis et remporté
plusieurs tournois, sou-
vent associé à son ami
Roger Federer. lnterview
décalé d'une personnali-
té de notre commune,,.

Yves, avec du recul,
que reste.t-il de ces an-
nées de <<lumière>?
Des souvenirs ancrés
à jamais dans ma mé-
moire. Une belle expé-
rience de vie aussi et la
fierté d'être pafti de rien
- par passion et à force
d'abnégation - et d'avoir
gravi pas mal d'éche-
lons. J'ai également tissé
de sof?es liens d'amitié
avec certains joueurs.

Gomme avec Fede-
rer par exemple. Pour
Grône lnfo, un scoop
sur le Bâlois?
Je ne vais pas trahir tous
/es secrefs. D'autant que
oRog, n'a guère de dé-
fauts... Rien que pour
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Yves Allegro et Roger Federer: souvenirs étincelants de coupe Davisl

Grône lnfo alors, je vais
dire que nous avons par-
tagé un appartement et
parfois des chambres
d'hôtel lorsque nous
étions jeunes. A l'époque
il était aussi agité pen-
dant son sommeil que
sur le court... En match,
il a changé. Ilfaudrait par
contre demander à Mirka
si ses nuifs sont plus
calmes maintenant...

<Grône pratique une
politique intelligente>

La salle polyvalente
n'est plus une utopie

<<J'aime ce petit coin de pays>>
Yves Allegro inaugure notre rubrique <L'interuiew>. A ta simple
évocation du mot <rGrôneD, les yeux du tennisman s'illuminent...

Le nouveau complexe sera opérationnel à la rentrée scoraire 2016

Plus sérieusement,
quels sont vos rap-
ports désormais
avec le tennis?
Je joue encore quelques
exhibitions pour le plaisir,
mais je suis surtouf res-

ponsable de la relève au
sein de Svyiss Tennis. Un
posfe auquel je consacre
toute mon énergie et tout
mon enthousiasme. ll
m'incombe de recruter
les talents, de /es suivre
et de /es familiariser
avec les contraintes de la
compétition. J'ai toujours
voulu rendre au tennis
ce qu'il m'a apporté. Là,
7'e suis... serui!

Vous prenez le temps
de revenir à Grône?
Oui, le plus souvent pos-
sible. Grône, c'esf ma fa-
mille, mon enfance, mes
pofes, mes racines, Mes
premiers fnssons non
se ulement de ten nism an,
mais aussi d'adolescent.
J'aime ce petit coin de

pays qui me ressemble
et auquel je m'identifie
totalement.

Votre regard sur la
commune?
Grône pratique une poli-
tique intelligente, avec le
souci permanent du dé-
veloppement durable et
du bien-être du citoyen.
Je suis heureux que la
salle polyvalente va enfin
voir le jour. Nos autorités
font du bon travail. Cette
philosophie m'enchante.
Sije peux rendre seruice
d'une manière ou d'une
autre à la commune,
c'est avec grand plaisir
que je Ie ferais.

Propos recueillis par
JérômeZen Ruffinen

Brèves

Dans le cadre d'un pro-
jet pilote soutenu par la
Confédération et en col-
laboration avec les com-
munes d'Anniviers et de
Chippis, notre commune
a engagé Evelyne Savioz
en guise d'animatrice itiné-
rante. Sa <mission>? En-
cadrer la jeunesse, société
des jeunes comprise.

Bonus éducatif
Les enfants en âge de
scolarité obligatoire ont
chacun reçu trois bons
d'une valeur de 60 francs
qui peuvent être échangés
auprès de nos sociétés lo-
cales, Notre administration
communale se tient à votre
disposition pour toute infor-
mation utile à ce sujet.

Bureau communal
Dès la fin de la procédure
de la miss à l'enquâte, la
réalisation dss nouveaux
bureaux communaux pour-
ra commencer dans l'im-
meuble dit <Le Castel>.
Les débuts des travaux
sont agendés à la fin de
l'été.

Rue du Stade
La réfection des canalisa-
tions des eaux potables,
claires et usées, ainsi que
I'aménagement de surface,
ont été réalisés selon la
planification, soit d'avril à
novsmbre 2013. Nous re-
mercions tous les riverains
pour leur compréhension
et leur patience pendant la
période des travaux, Grâce
à leur collaboration active,
nous avons su trouver une
harmonie entre les do-
maines public et privé.

Animatrice
Itinérante

ie$J
f,
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1991 Premières réflexions
1999 Concours d'architecte
2001 La population
accepte le financement du
projet
2002 Mise à l'enquête pu-
blique. Le projet est bloqué
par I'Etat du Valais suite à
<l'afiaire Loèche-les-Bains>
2013 Reprise en mains du
projet par notre commune
d'une manière autonome
Avril 2014 La commission
cantonale de construction
octroie I'autorisation de
construire
Automne 2014
Début des travaux
Rentrée scolalre 2016
lnauguration
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La scierie de Loye

En 1861, Daniel Borloz,
charpentier habitant
Bramois, est chargé par
Ia Bourgeoisie, prési-
dée par Jean-Philippe
Bruttin, de construire
une scierie à Loye, sur
l'emplacement de l'an-
cienne. Après moult pé-
ripéties et réparations,
Emil Neurohr en fut le
dernier exploitant en
1962.

Un joyau
du tourisme
Cette scierie esf au-
jourd'hui gérée par la So-
ciété de Développement.
EIle a une vocation tou-
ristique importante. Des
visifes guidées et autres
démonstrations sont or-
ganisées (cet été: same-
di 19 juillet et samedi 16
août). Avec une place de
jeux pour les enfants et
de pics-nics pour les fa-
milles.
Renseignements:
www. grone. ch/comm u ne/
juilletdemonstration
-scierie-loye

Administration communale: Rue du Château 6, 3979 Grône Té-027145815 03 i Fax027l45B 44 61
administration@grone.ch / wlrv. grone.ch
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